

Un impulso desde el sur para la innovación



Adolfo Alvial
Consultor internacional
en acuicultura

202908

El Plan Innova Puerto Montt busca convertir a la capital regional en un polo de innovación avanzada en la Patagonia, aprovechando sus capacidades en los sectores público, privado y académico. Pero más allá de contar con recursos humanos, infraestructura y sectores productivos dinámicos, cabe preguntarse: ¿cómo una ciudad como la nuestra puede llegar a ser un referente nacional y global en innovación? ¿Qué debe hacer distinto a lo que venía haciendo?

Lo primero es instalar una gobernanza adecuada y un ecosistema que estimule la innovación, especialmente la colaborativa. Ahí es donde la municipalidad, a través de este

“La Región de Los Lagos se encuentra entre las regiones con mayor número de empresas de base tecnológica fuera de Santiago, lo que refuerza su potencial innovador”

plan, asume un rol clave como articuladora, facilitadora y generadora de condiciones habilitantes.

El plan ya ha dado pasos importantes: convocó a los principales actores, propuso una gobernanza ágil y definió una estrategia preliminar con frutos esperados a corto, mediano y largo plazo. Los ejes definidos -acuicultura, logística marítima, turismo sostenible, energías renovables y ciudades inteligentes- se cruzarán con tecnologías disruptivas como inteligencia artificial, informática cuántica, robótica, biotecnología y nanotecnología. Nada de esto está escrito en piedra. El plan debe ser lo suficientemente flexible como para adaptarse a los vertiginosos

cambios del entorno global.

La clave está en activar y conectar las capacidades ya existentes. Puerto Montt cuenta con cuatro universidades, cuatro institutos profesionales, y cuatro centros de formación técnica, varios organismos públicos, clústeres empresariales y un vibrante ecosistema emprendedor. La Región de Los Lagos se encuentra entre las regiones con mayor número de empresas de base tecnológica fuera de Santiago, lo que refuerza su potencial innovador.

El primer paso, entonces, es reunirse, conversar, co-crear. En esa línea, durante este año se instalará el Espacio Innova Puerto Montt, un lugar físico para la conexión y la colaboración. Se facilitará la crea-

ción de al menos un centro de innovación asociativa, se realizarán tres encuentros internacionales de alto nivel, se impulsarán programas de transformación digital en organizaciones locales y se iniciarán talleres escolares de formación en innovación.

Todo esto sin perjuicio de lo más importante: instalar una gobernanza operativa y un plan estratégico con metas concretas a corto, mediano y largo plazo. Puerto Montt quiere dejar de ser sólo una ciudad de paso o un nodo logístico, para transformarse en un ejemplo de desarrollo desde la innovación. Una ciudad que mire con ambición su futuro y que lo construya, desde el sur, con inteligencia colectiva. 